

NOCIONES PRELIMINARES.

PREGUNTA. ¿Quién es Dios?

RESPUESTA. Un ser, suma y actualísimamente inteligente, que por sí mismo existe, sin depender de nadie; que existe sin principio ni fin, porque jamás comenzó á ser y jamás acabará de ser, porque él mismo es el principio y fin de todas las cosas; que es inmenso, eterno é infinito, y tiene en sí infinitas perfecciones: siendo cada una de ellas infinitamente infinita; y no por esto es compuesto, sino un espíritu simplisísimo que todo lo llena, y en cada punto está por esencia, presencia y potencia, con tanta perfeccion como en el todo; que domina en el cielo, en la tierra y en los abismos, y su poder no tiene límites; que es uno en esencia y trino en personas, y con su omnipotencia, su sabiduría y su amor ha criado de la nada todo el mundo, lo gobierna y conserva, y cuyo amor, en fin, es difundir el bien.

P. ¿Se puede conocer solo por la luz de la razon y el discurso natural que hay un ser de tanta nobleza y elevacion?

R. Sí; todas las criaturas nos lo están anunciando, pues sin él no existirían ni pudieran existir. Así también, la grandeza, el poder, la hermosura, y tantas tantas cualidades y perfecciones que se ven en lo criado, nos hacen conocer otra grandeza, otro poder, otra hermosura y otra in-

finidad de excelencias y perfecciones que indudablemente debe tener aquel ser altísimo de quien todo lo criado tiene el ser, la existencia y perfeccion.

P. ¿Si tanto alcanza la luz natural, parece inútil la revelacion?

R. De ninguna manera; pues á mas de que sin la revelacion no tendrían su complemento aun las mismas nociones que por la luz natural tenemos de la de Dios, ella no descubre el misterio altísimo de la Trinidad Divina, el de la Encarnacion del Divino Verbo, el de la Eucaristía, y todos los demas misterios de nuestra religion.

P. ¿De quién nos viene la revelacion?

R. Del mismo Dios, que es el que únicamente puede descubrirnos lo que en sí tiene.

P. ¿En qué manera se nos ha hecho esta revelacion?

R. Entre sombras y figuras nos la han anunciado los profetas, inspirados del Espíritu Santo; y de un modo mas luminoso y perceptible nos descubrió sus arcanos y misterios el mismo Hijo de Dios hecho hombre. Finalmente, el Espíritu Santo, por medio de sus gracias, nos abre el sentido para que podamos entender algo de estos misterios soberanos.

P. ¿Luego no podemos comprenderlos?

R. De ninguna manera; porque son infinitamente superiores á toda inteligencia criada. Así es que nos debemos contentar con entender de ellos lo que alcance nuestra comprension, así como nos contentamos con ver aquella parte del mar á que alcanza nuestra vista, sin pretender descubrir toda su estension y su profundidad.

P. ¿Con la luz natural podemos alcanzar el misterio de la remuneracion?

R. Del conocimiento de la justicia y de la perfeccion de Dios, y del de nuestro bien y mal obrar, podemos deducir que un Dios justo ha de dar á cada uno premio ó castigo proporcionado á su buena ó mala vida; y viendo que los males y los bienes de la tierra no son precisamente premio ó castigo, porque muchas veces se ve al justo rodeado de penalidades y miserias, y al pecador en medio

de la abundancia y la prosperidad, debemos inferir que aquel premio ó castigo debe venir al hombre en la otra vida, y que siendo ésta eterna, eterna tambien es la recompensa.

P. ¿Qué debemos entender por culto de religion digno de Dios?

R. El cumplimiento ú observacion de lo que los hombres debemos ejecutar, para pagarle (segun lo permite nuestra pequenez y pobreza) los grandes beneficios que nos ha hecho desde que nos crió. Sus actos son, la adoracion, el sacrificio, la alabanza y otros de piedad, devocion, acatamiento. Hay un culto exterior y otro interior. El exterior consiste en todo lo que hacemos con palabra ó accion dirigida á honrar á Dios; pero nada vale si no va acompañado del culto interior: éste consiste en amar á Dios y adorarle dentro de nosotros mismos, y sacrificarle nuestras pasiones, nuestra voluntad, y todo cuanto requiera la salud de nuestra alma. Uno y otro son necesarios y debidos, porque hubimos de Dios no solo el alma, sino tambien el cuerpo, y porque con una y otra sustancia debemos protestar el supremo dominio de Dios sobre nosotros mismos y sobre toda criatura.

P. ¿Cuántas religiones hay?

R. No hay, ni puede haber mas de una; es á saber, la que profesaron primeramente los patriarcas, guiándose por la luz de la ley natural en la observancia del culto divino; luego el pueblo hebreo, observando el culto figurativo é imperfecto que le prescribia la ley de Moises; y por último, nosotros los cristianos, observando aquel culto perfectísimo que prescribe la ley evangélica.

P. ¿Luego indebidamente se da el nombre de *religiones* á las sectas que siguen diversos pueblos ó naciones.

R. Así es, que este nombre sagrado solo debe darse á la religion verdadera; pues las demas no son ni deben llamarse mas que *idolatría y heregía*.

P. ¿En qué consiste la idolatría?

R. En dar á las criaturas el culto y adoracion que solo á Dios se debe.

P. ¿En qué consiste la heregía?

R. En reconocer al verdadero Dios, pero no creyendo todas las verdades y misterios que nos ha revelado y que nos enseña nuestra madre la Iglesia católica.

P. ¿Qué criaturas son capaces de tener mérito ó demérito delante de Dios?

R. Solo el ángel y el hombre, que son seres inteligentes y que por el uso libre de su voluntad pueden merecer la gracia con un acto bueno, ó perderla con un acto malo. Esto se entiende, considerando al ángel y al hombre en aquel espacio que Dios dió á los ángeles y que da á cada uno de los hombres para merecer su bienaventuranza; pero en terminando este estado de viadores, ya no se puede merecer ni desmerecer, porque cada uno se queda, por eterno destino, en el estado en que le cogió su juicio y su sentencia, sea de salvacion, sea de condenacion.

P. ¿Fueron criadas todas las almas de los hombres en la creacion universal?

R. No; sino conforme se concibe cada individuo del linage humano y llega á la sazón de ser animado, entonces cria Dios el alma de aquel individuo y se la infunde.

P. Pues los ángeles, que son espíritus como las almas, ¿no fueron todos criados de una vez?

R. Sí; pero fueron criados para subsistir puros espíritus sin cuerpo alguno á que hubieran de unirse, lo que no sucede con las almas que son criadas para unirse á determinados cuerpos que van viniendo sucesivamente en la reproduccion del linage humano, por la estension de todos los siglos.

P. ¿Cuál fué la sazón precisa en que fueron creados los ángeles?

R. No lo expresa la Escritura determinadamente; y los doctores de la Iglesia siguen respectivamente dos opiniones, de las cuales la mas probable, segun Santo Tomás, es que fueron creados al mismo tiempo que las criaturas corpóreas de este mundo visible: es indudable que fueron creados antes que el hombre.

P. ¿Cuál de los ángeles es el mas excelente?

R. Eso depende de la superioridad de una gererquía sobre otra, y de un órden sobre otro. El arcángel San Miguel es el príncipe de la milicia celestial que sostuvo la gloria de Dios contra los ángeles malos, y ha de volver á venderlos al fin de los siglos. Dios lo glorificó de un modo extraordinario y le ha dado un poder como inmenso: lo hizo patron y protector de su pueblo escogido durante la mision de la Sinagoga, y ahora lo es de la Iglesia universal y recibe las almas todas que salen de esta vida.

De un modo muy misterioso y muy sublime, el mismo Hijo de Dios, es y se llama Angel del Testamento: esto se entiende como hombre Dios, mediador entre Dios y los hombres; y positivamente él es la cabeza de todos los ángeles buenos, y su Redentor, pues á él debieron su preservacion de la culpa y su confirmacion en la gracia y glorificación.



CAPITULO PRIMERO.

P. Dadme una idea en general de la creacion del mundo y de los fines con que Dios lo hizo.

R. Dios solo existia en el augusto silencio de la eternidad: cuando le plugo crió el cielo y la tierra, segun los designios eternos de su sabiduría: todo lo hizo de la nada con su palabra omnipotente, y empleó seis dias en esta su grande obra, para manifestar que es dueño de sus acciones, y que todo lo hace con soberanía y libertad. Despues de haber dado el ser á todas las criaturas inanimadas, quiso formar al hombre, criatura inteligente y libre, que le tributase un homenaje voluntario, que hiciese

con discernimiento y por eleccion lo que las demas hacian por necesidad y sin conocimiento.

P. Referid por menor la obra de la creacion.

R. Enténdido bien que Dios lo hizo todo de la nada, y que lo hizo con un simple acto de su voluntad, que es á lo que llamamos *decir Dios*, lo primero que crió fué la luz: *dijo Dios*: “sea hecha la luz,” y la luz fué hecha. Separóla Dios de las tinieblas, y á la luz llamó *dia*, y á las tinieblas *noche*. He aquí la obra del primer dia. En el segundo dijo Dios: “sea hecho el firmamento en medio de las aguas, y divida aguas de aguas.” Hizolo así Dios, y llamó al firmamento *cielo*. En el tercero dijo: “júntense las aguas que están bajo del cielo, en un lugar, y descúbrase la árida.” Así fué hecho, y llamó Dios á la árida *tierra*, y á las congregaciones de las aguas llamó *mares*. En este dia mandó Dios que la tierra produjese yerbas y plantas con sus semillas, y árboles colmados de frutos, y así se hizo.

En el cuarto dia crió Dios el sol, la luna y las estrellas, y quiso que el sol presidiese al dia y la luna á la noche. En el quinto dijo Dios: “produzcan las aguas reptiles que tengan vida, y aves que vuelen sobre la tierra debajo del firmamento del cielo” (por reptiles se entienden en este lugar los peces del mar): crió Dios pues las grandes ballenas y todo género de peces, y toda ave que vuela, segun su género. En el sexto mandó Dios que la tierra produjera bestias y reptiles y animales segun sus especies. Así se hizo; y dijo Dios finalmente: “hagamos al hombre á nuestra imágen y semejanza; y tenga dominio sobre los peces del mar, y sobre las aves del cielo, y sobre las bestias, y sobre toda la tierra, y sobre todo reptil que se